

Sonnabend, 8. April 1961, 19.30 Uhr

Sonntag, 9. April 1961, 19.30 Uhr

## 9. Philharmonisches Konzert

### DIRIGENT

Siegfried Geißler

### SOLIST

Prof. Dieter Zechlin, Berlin

Fidelio F. Finke **Musik für 11 Bläser (5. Suite)**

geb. 1891

Mäßig bewegt, sehr rhythmisch  
(Der reiche Tag)

Sehr breit und ausdrucksvoll (attacca)  
(Die tiefe Nacht)

Mäßig bewegt  
(Der frohe Morgen, Gruß an China)

Ludwig van Beethoven **Konzert für Klavier und Orchester, Es-Dur,**  
1770—1827 **Nr. 5, op. 73**

Allegro  
Adagio un poco mosso  
Rondo—Allegro

### PAUSE

Paul Büttner **2. Sinfonie G-Dur**  
1870—1943  
Allegro ma non troppo affettuoso  
Scherzo, Presto  
Introduzione e Finale, Adagio—Allegro

### Zur Einführung

Die volkstümlichste Art der Instrumente sind und waren schon immer die Blasinstrumente, ob aus Holz, ob aus Metall hergestellt. Die kaum verbliebene Bezeichnung „Stadtpeife“, die noch bis vor wenigen Jahrzehnten die privaten musikalischen Lehrlings- und Gesellengemeinschaften führten, und die bis ins Mittelalter reichende Titulatur des „Pfeiferkönigs“, des Innungsoberten, belegen das mit ihren Namen deutlich. Die französischen *rois de violons*, die gewerkschaftlichen „Geigerkönige“, verdarben sich im 17. Jahrhundert ihre Lebensmöglichkeiten, als sie sich in die volkstümlichste Art des Musizierens, in die Tanzmusik, einmischten. Fidelio F. Finke hat bei seiner 5. Orchestersuite für Bläser (Musik für elf Bläser) von 1955 offenbar an die alte Form der Blässersuite (Suite = Folge von Sätzen) gleichermaßen gedacht, wie an die volkstümliche, ausdrucksmäßige Variationsfähigkeit des Blasensembles. Er benutzt die heute übliche Besetzung vom Diskant- bis zum Bassinstrument, bei den Holzblasinstrumenten von der Flöte über die Oboe und die Klarinette bis zum Fagott, bei den Blechblasinstrumenten von den zwei Trompeten über die zwei Posaunen bis zur Kontrabassfagott – zwei Hörner bilden die klangliche Brücke zwischen beiden Gruppen. Der erste Satz schildert mäßig bewegt und sehr rhythmisch, anfänglich das Blech allein, bis sich *espressivo* (= ausdrucksvooll) das ganze Ensemble beteiligt, den „Reichen Tag“. Der zweite Satz, breit und ausdrucksstark, mit den Holzblasen und dem ersten Horn in Führung, ist überschrieben „Die tiefe Nacht“. Leicht bis zur ff-Schlüsseleiterung schließt sich möglichst pausenlos der dritte und Schlussatz „Der frohe Morgen“ (Gruß an China) an.

Die Biographie des in Dresden ansässigen, viel aufgeföhrten Komponisten, Nationalpreisträgers, ehemaligen Direktors der Dresdner und Professors der Leipziger Hochschule für Musik ist bekannt: Er wurde am 22. Oktober 1891 in Josephstadt in Nordböhmen geboren, studierte bei Vitezslav Novák am Prager Konservatorium Komposition, war am gleichen Institut 1913–1920 als Lehrer tätig, seit 1920 Staatsinspektor der deutschen Musikschulen in der Tschechoslowakei und Kompositionslehrer an der Deutschen Musikakademie, wurde 1927 deren Direktor und 1928 Vorsitzender der staatlichen Prüfungskommission für Schul- und Privatmusik. Nach 1945 lebte er in Dresden und gedenkt in diesem Jahre seinen 70. Geburtstag zu feiern. Seine Werke umfassen Kompositionen für fast alle Instrumente, vokale Schöpfungen vom Lied über das Oratorium bis zum dramatischen Bühnenwerk, von der Violinsonate über die verschiedenen kammermusikalischen Gattungen bis zur Orchestersuite und der sinfonischen Dichtung.

Noch einen anderen ehemaligen Direktor des Dresdner Musikinstituts gilt es heute zu feiern: Paul Büttner, dessen 2. Sinfonie in G-Dur wir hören. Er stammt von erzgebirgischen Bauern ab, wurde am 10. Dezember 1870 geboren und starb am 13. Oktober 1943 in Dresden. Büttner leitete 30 Jahre Arbeiterchor, war 20 Jahre Musikkritiker der Dresdner Volkszeitung – wurde seit 1933 von den Nazis verfeindet. Nicht nur in Dresden, sondern in den Konzertsälen vieler deutscher Städte, in Betriebskonzerten und im Rundfunk erklingen in den letzten Jahren seine zahlreichen Werke häufig, die u. a. aus Sinfonien (H. J. Moser nennt sie in seinem Lexikon „vier bedeutende Sinfonien“!), aus Kammermusik (Violinsonaten, Quartett, Trio in Kanonform), aus Chorwerken mit und ohne Orchester, einer Kindersinfonie aus „Des Knaben Wunderhorn“ bestehen. Über die Sinfonie Nr. 2 in G-Dur urteilt Prof. Dr. Karl Laux: „... es ist die frühlingshaft belle unter den vier Geschwistern. Der erste Satz mit seinem anmutig fließenden Hauptthema, das sofort in liebenswürdiger Strenge verarbeitet wird, und dem grazios sich wiegenden Seitenthema, das wiederum von dem Meister des Kontrapunkts, der Paul Büttner ist, alshald mit dem ersten gekoppelt wird, gibt den Grundton an. Der zweite Satz ist eine interessante, das Vorbild Beethovens und Bruckners erweiternde Spielart des Scherzogedankens: im Hauptteil spielerisch-kapriziös, voll rhythmischer Finesse, im Mittelteil bald von motivischer Feinarbeit,